

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ECONÓMICAS
CONSEJO INTERNO
- ACTA DE CONSEJO INTERNO-

Acta Núm. 88/2022 de la sesión ordinaria
del 27 de abril de 2022 realizada
a las 9:00 hrs., vía remota y a distancia.

Presidente: Armando Sánchez Vargas
Secretaria: Isalia Nava Bolaños

Consejeros Propietarios:

Marcela Astudillo Moya
Bernardo Olmedo Carranza
Nayeli Pérez Juárez
Arturo Valencia Islas
Susana Bertha Merino Martínez
Raúl Porras Rivera

Consejero Suplente:

Andrés Blancas Nería

PUNTO ÚNICO. BECA POSDOCTORAL EN LA UNAM 2022-I – RENOVACIÓN

De acuerdo con la Convocatoria al Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM 2022 y sus Reglas de Operación, publicadas en Gaceta UNAM el 18 de noviembre de 2021, este Consejo Interno avala la postulación de la doctora Nina Castro Méndez para la renovación de beca dentro del mencionado Programa, por un año, del 1 de septiembre de 2022 al 31 de agosto de 2023.

Nina Castro Méndez es doctora en Estudios de Población por El Colegio de México. La doctora Castro Méndez desarrollará la investigación denominada "Vulnerabilidad laboral a lo largo del curso de vida de mujeres y hombres en México". La doctora Isalia Nava Bolaños, Investigadora Titular "B", definitiva de tiempo completo, fungirá como su asesora.

SUBCOMISIÓN DE REVISIÓN DE BECAS POSDOCTORALES

Durante los primeros siete meses de beca posdoctoral, la Dra. Castro se enfocó en actividades encaminadas a desarrollar el marco teórico y el análisis empírico del artículo comprometido. Llevó a cabo la revisión de la bibliografía sobre trabajo remunerado, desigualdades y economía feminista de los cuidados, así como los antecedentes de investigación desde la perspectiva transversal y longitudinal. En relación con la parte empírica, exploró la base de datos de la Encuesta Demográfica Retrospectiva (EDER) de 2017 y codificó la operacionalización de las variables en el lenguaje R para implementar la técnica del análisis de las secuencias sociales. El título tentativo del primer artículo es "Jornada laboral y trabajo de cuidados: trayectorias en México durante la segunda mitad del siglo XX" y tiene como objetivos centrales: a) describir las trayectorias de trabajo en su concepción amplia, que contempla la jornada laboral y una *proxy* al trabajo de cuidados no remunerados a través de las edades de los hijos, para las mujeres y los hombres entrevistados por la EDER 2017; b) analizar el efecto de la intersección de desigualdades en las diversas experiencias observadas. Actualmente está terminando de redactar el artículo, el cual enviará a la revista *Papeles de Población*.

Con relación con el segundo producto comprometido, comenzó la revisión de la bibliografía sobre transiciones a la adultez en México, el cual tiene por objetivo analizar el orden de algunos eventos que se presentan en la juventud, entre ellos: la salida de la escuela, la primera incorporación al mercado de trabajo, las primeras nupcias, el nacimiento del primer hijo y la salida del hogar paterno. La fuente de información que se utilizará es la EDER 2017. El universo de estudio serán las biografías de mujeres y hombres pertenecientes a diversas generaciones. Los ejes analíticos serán: las diferencias sexo-genéricas y socioeconómicas. La investigación se encuentra en proceso.

En el rubro de difusión de resultados de investigación, la Dra. Castro presentó sus resultados en diversos espacios académicos (IIJ-UNAM y UDIR-UNAM), además asistió a las conferencias que organizó el IIEc-UNAM vinculadas con los temas trabajo y condiciones laborales y al PHDP Workshop Sequence Analysis for Social Science impartido por el Institute for Social Research Population Dynamics and Health Program-University of Michigan.

Cabe señalar que impartió el curso "Introducción al Análisis Cuantitativo del Curso de Vida" en el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el cual se llevó a cabo vía zoom durante los días 3, 10, 17 y 24 de febrero del 2022 de 17 a 19 horas. El desarrollo de esta actividad

TSU

26/4

Arturo Valencia I.

boc

comprendió la preparación de los materiales, entre ellas, la revisión de la bibliografía actualizada sobre el Curso de Vida y las Técnicas asociadas al Análisis de Secuencias Sociales, la elaboración de presentaciones, notas de investigación y códigos en el lenguaje R para las cuatro sesiones que se impartieron.

La Dra. Castro pretende, durante el segundo año de investigación posdoctoral, profundizar en el análisis de las condiciones laborales, particularmente desarrollar la investigación de la "Vulnerabilidad laboral a lo largo del curso de vida de mujeres y hombres en México". El proyecto tiene como objetivo general: analizar las condiciones laborales por las que han transitado las trayectorias de trabajo de mujeres y hombres pertenecientes a cuatro cohortes de nacimiento (1962-1967, 1968-1977, 1978-1987 y 1988-1997) en México. La investigación la desarrollará en tres dimensiones: 1) dimensión temática, la propuesta que plantea se centrará en las condiciones laborales contemplando diversos aspectos, entre ellos: la rama de actividad, la ocupación, la posición en la ocupación, el tamaño de la empresa, la seguridad social y la jornada de trabajo; 2) dimensión metodológica, se prevé la construcción de un índice sobre vulnerabilidad laboral para cada año-persona de vida y a partir de él se propondrá un indicador que dé cuenta de los matices que se presentan a lo largo de las trayectorias de trabajo desde una mirada longitudinal; 3) la vinculación con las políticas públicas a través de la generación de información sobre los mercados de trabajo con enfoque de género, esencial para promover acciones focalizadas que mejoren las condiciones laborales de las mujeres.

El trabajo contribuirá a la generación y difusión del conocimiento sobre las condiciones laborales de las y los trabajadores desde una perspectiva longitudinal a nivel del individuo. Además, la Dra. Castro destaca su interés particular por incorporar las diferencias en las condiciones de trabajo prevalecientes entre mujeres y hombres a lo largo del tiempo, por lo que, el proyecto adquiere relevancia en un contexto donde la UNAM y, particularmente, el IIEc buscan fortalecer la investigación con perspectiva de género.

La Dra. Castro compromete exponer los resultados de su investigación en dos productos de investigación, un artículo de su autoría, el cual será enviado a una revista indexada especializada y un capítulo de libro el cual será escrito en coautoría con su asesora. También prevé contribuir en la difusión y divulgación del conocimiento a través de dos actividades: un taller sobre análisis longitudinal en el IIEc y la presentación de los avances de investigación en un congreso; todas ellas actividades que son perfectamente factibles de llevar a cabo en tiempo y forma.

Por lo anterior, la subcomisión opina que la Dra. Castro cumplió con los objetivos de su primer año de estancia posdoctoral y que los objetivos y alcance que prevé realizar en su segundo año son factibles.

Acuerdo: Por la opinión que presenta la Subcomisión de Revisión de Becas Posdoctorales del Instituto y el informe de actividades de la postulante, avalado por su asesora la doctora Isalia Nava Bolaños, este Consejo avala la postulación para la renovación de beca por un año de la doctora Nina Castro Méndez.

No habiendo otro asunto que tratar la reunión terminó a las 10:00 horas.

PRESIDENTE



ARMANDO SÁNCHEZ VARGAS

CONSEJEROS ASISTENTES



MARCELA ASTUDILLO MOYA



NAYELI PÉREZ JUÁREZ



SUSANA BERTHA MERINO MARTÍNEZ

MEVS/ALRT



ANDRÉS BLANCAS NERIA



BERNARDO OLMEDO CARRANZA



ARTURO VALENCIA ISLAS



RAÚL PORRAS RIVERA